

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO  
ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17. (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España  
NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón viernes 30 de Noviembre de 1917

Núm. 503

HOJA DE CALENDARIO

**Sábado**

1

**DICIEMBRE**

Santa Natalia, martir

Esposa Santa Natalia de San Adriano, fortaleció a esté con sus palabras para sufrir el oruento martirio a que le sentenció el barbare Máximo, dando con ello un ejemplo tal de heroica entereza y de amor a Jesucristo, que asombró a cuantos lo presenciaron. Muerto su marido, marchó Santa Natalia, por inspiración divina, a Constantinopla, para fibarse de un oficial romano con quien tenía que casarse por mandato del emperador Maximiano, y en la ciudad de Constantinopla pasó nuestra santa a disfrutar los eternos gooces.

## Los submarinos son la pesadumbre de Inglaterra

Dice el «Daily Mail»:

«Nuestra dirección estratégica, de la que el primer lord del Almirantazgo es responsable, en primer término, ha mostrado señales de debilidad en tres distintos teatros de la guerra durante las últimas semanas. En las recientes operaciones alemanas en el golfo de Riga la Marina británica no trató de hacer ninguna demostración de ayuda a nuestros aliados. En el asunto del convoy del mar del Norte, hace unas cuantas semanas, dos cruceros alemanes pudieron impunemente hundir dos destroyers británicos y un numeroso convoy de buques, a poca distancia de nuestra costa, y escaparse con toda libertad.

En la campaña submarina las pérdidas aumentan más y más de modo continuo, a pesar de que, según declaración de sir Arturo Yapp, el número de buques existentes, y de esto hizo ya un mes, era insuficiente para nuestras necesidades y las de nuestros aliados. Las graves dificultades de Italia en materia de víveres y carbón, que han contribuido también a los éxitos alemanes en el Isonzo, son, naturalmente, debidas al fracaso de suspender la actividad de los submarinos alemanes.

Disponemos de nuevas armas, como Nelson nunca las soñó; y detrás de estas nuevas armas hay una superioridad de buques de guerra de que Nelson nunca disfrutó. ¿Es que esta fuerza está empleándose para ejercer fuerte presión sobre el enemigo? En vista de que un año de guerra sigue a otro, la aplastante preponderancia de fuerza naval con que nosotros habíamos entrado en guerra, parece que está haciéndose lentamente pero de modo muy continuo, menos y menos eficaz para reducir la fuerza naval del enemigo.

Mientras que el Almirantazgo resuelve el problema de un ataque, la actividad de los submarinos enemigo nunca cesa, y constantemente se apunta éxitos con una eficacia que cada vez aumenta los efectos perjudiciales. ¿Es que el Almirantazgo puede considerar esta situación como satisfactoria? Hasta la fecha, los respetables ancianos de Whitehall no han hecho nada para modificarla.»

## Nuevo aumento de gastos de guerra en Inglaterra

Leemos en «The Times»:

«Nadie debe hacerse ilusiones respecto a la magnitud de la cantidad de más de siete millones de libras esterlinas diarias a título de gastos de guerra.»

## Salón Victoria

Sesión de Gran Moda para el SÁBADO 1.º DE DICIEMBRE DE 1917

La Empresa, fiel a sus compromisos, continúa presentando en las funciones de «Gran Moda» las principales estrellas del arte cinematográfico, siendo esta semana la celebrada actriz SUSANA ARMELLE la que hará las delicias del público, con el ¡ESTRENO! de la sensacional película en 4 partes, **BODAS TRÁGICAS**.

La película cómica americana en dos partes, **LOS SUEÑOS DE TOBALÍN**, completarán el programa otras películas de éxito. **A LAS 9.** El domingo dos secciones a las 5 y media y a las 9, proyectándose en ambas las películas **BODAS TRÁGICAS** por Susana Armelle y **LOS SUEÑOS DE TOBALÍN**.

Regalo de cupones con opción a una participación al billete **38.107**. En taquilla se admiten abonos de localidades para las funciones de noche y vermouths. El domingo de 11 a 1 se cangearán los cupones-regalo por participaciones del billete número 38.107 del sorteo de Navidad.

Tememos que la significación de este hecho no sea todavía debidamente apreciada por la nación según se desprende de la baja que sufrió recientemente la venta de bonos por parte de la Dirección de Correos, que ha resultado un evidente chasco. Sería desastroso que la «agradable sorpresa» del Parlamento por una mejora de las cifras de gastos corrientes hubiera de fomentar un falso optimismo en este asunto. No sería menos desastroso que algunos de los muy confiados discursos pronunciados recientemente por primeras figuras políticas hubiesen de engañar al público respecto a las dificultades que todavía tenemos que afrontar y a la duración de tiempo durante el cual nuestros esfuerzos financieros en esta gran escala deben quizás ser mantenidos.»

## Rusia y la paz

En un artículo de «La Victoire» cuyo título ha sido borrado por la censura, dice Gustavo Hervé:

«Eratamos pasado los días más sombríos que hayamos conocido desde el principio de la guerra. Como si no fuésemos ya ba tante pesadumbre por el lado de Italia, ahora también nos llega otra zozobra de San Petersburgo: los maximalistas son dueños de la capital. La noticia provocará en Francia más dirá que extrañeza. Hace mucho tiempo que Kerensky estaba juzgado en Francia. Como se le había dicho, inundar a Rusia con sus discursos, cuando la situación exigía desde el primer día de la revolución la mano fuerte de un dictador, era, y todo el mundo en Francia lo había comprendido así, conducir la revolución a su perdición.

Desde hoy en adelante estamos expuestos a que esos desdichados rusos deshonren a su país abandonando a los aliados en plena batalla.

Ahora, a la fuerza hay que hacer esta pregunta: ¿Es que Lenine no se dará cuenta para hacer una paz separada con Alemania? Esta interrogación estaba ayer en labios de todos los franceses, con excepción probablemente de nuestro ministro de Negocios extranjeros y de sus censores.»

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria del 28 Noviembre 1917

Presidieron el Sr. Alcalde Accidental don Pedro Pons Sitjes, con asistencia de los Concejales señores Beltran, Moncada, Olives, Gomila Carreras, Botella, Escudero, Pons Castell y Panedas.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Quedar enterada de no haberse producido reclamación alguna contra los Señores Concejales proclamados en el escrutinio general de la elección celebrada el día 11 del actual.

Aprobar varias cuentas.

Conceder las siguiente licencias:

A doña Francisca Escudero Borrás para cambiar algunos sillares de la casa número 72 de la calle de Roig.

A doña Francisca Isodora Garcia para abrir una ventana en la casa número 30 de la calle de la Concepción.

A don Lorenzo Parpal Orfila para reconstruir el frontis de la casa número 33 de la calle de Prieto y Cales.

Celebrar concurso para contratar la construcción de una alcantarilla que conduzca las aguas del mercado del Carmen al depósito existente en la huerta de los herederos de don Nicolás Fabregues, y cubrir por medio de bóveda de sillares el expresado depósito, sirviendo de tipo de subasta la suma de 1082 pesetas.

Aprobar las cuentas de gastos de beneficencia de octubre último.

Establecer turno riguroso para que los fieles de consumos presten servicio cada dos meses en diferente felatos.

Quedar enterado de los acuerdos tomados en Mercadal por la Junta de Representantes de los Ayuntamientos de Menorca en la Asamblea que tuvo lugar el día 25 del presente mes.

Quedar enterado de los telegramas recibidos del señor Comisario General de Abastecimiento y del Diputado a Cortes señor Llansó relacionados con la petición para que se prohiba la extracción de Menorca de trigos y harinas.

Establecer el servicio de estadística para conocer los precios diarios de venta en nuestro mercado de las substancias alimenticias.

Contratar en pública subasta la construcción de cinco casetas carnicerías en el mercado del Carmen por el tipo de 14.000 pesetas.

Quedar enterado de que los arrendatarios de los distintos servicios municipales están al corriente de sus pagos.

Que por el contratista se termine la instalación de los aparatos de calefacción del Teatro Principal.

Utilizar el tubo de plomo existente colocándolo para facilitar surtir de agua el aparato de calefacción del Teatro Principal.

Tapiar el arco central del ala norte del Mercado del Carmen.

Construir la escalera de comunicación de la Plaza de la Pescadería con las Rampas con arreglo a la solución núm. 2 presentada por el señor Arquitecto municipal.

### A INFORME

De la Comisión de Consumos, comunicación del Sr. Comandante de Marina participando interpondrá recurso contencioso contra la resolución de la Administración de propiedades e impuestos que desestimó la reclamación producida a motivo de haberle exigido la Administración de Consumos de esta ciudad derechos sobre aceite y petróleo recibido para esta base naval.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

### INDETERMINADO

El Sr. Alcalde presentó el proyecto de Presupuesto para el año 1918, acordando el Ayun-

tamiento quede sobre la mesa hasta la primera sesión ordinaria que se celebre.

El señor Pons Castell se interesó para que se aumente el sueldo a los pasantes de las escuelas Nacionales que diefrutan haberes de quinientas y trescientas pesetas anuales.

El señor Pons Sitges manifestó haber recibido la visita de una Comisión de Serenos pidiendo se les aumente el sueldo.

El Sr. Panedas se interesó para que se eleve a setenta pesetas mensuales el haber de los dependientes de Consumos.

Y se levantó la sesión.

## GACETILLA

Copiamos de nuestro querido colega de Barcelona «La Vanguardia»:

«Visto el expediente instruido por la compañía «La Marítima», concesionaria de los servicios de comunicaciones marítimas de Mahón-Palma, Mahón Barcelona y Ciudadela-Alcudia, en solicitud de aumento de 25 por 100 en las tarifas de pasajeros y mercancías que actualmente rigen, se ha abierto un plazo de 30 días, a contar desde hoy, para que informen los ministerios de Estado, Gobernación, Guerra y Marina, las Cámaras de Comercio y demás entidades que lo estimen oportuno, entendiéndose que si no lo verifican dentro del indicado plazo se las considerará conformes con la aprobación del aumento solicitado.»

Asunto era este que se había tenido muy callado y por tanto nos sorprendió su lectura.

Se comprendería el citado aumento en una compañía que su estado fuese ruinoso, pero no en una que reparte dividendos tan crecidos.

Se nos argüirá que si bien es cierto reparte buenos dividendos, el beneficio no se lo reportan los correos sino los dos barcos que tiene fletados, pero como para el servicio de correos necesitaba los cuatro barcos y poco a poco se le han ido dispensando dos, gracias a esas concesiones gana mucho dinero y su estado es próspero, de lo cual nos alegramos en extremo.

Ya que el comercio ha visto mermadas sus comunicaciones y no ha protestado, creemos se merece algo más de respeto, pero por lo visto como han ido viendo que callaba siempre, le han puesto otro aumento.

Aquí lo sensible es que el pobre jornalero vé cada día mermado su jornal con la subida de las subsistencias y este es un nuevo peligro, pues el comerciante que le suban los fletes subirá las mercancías y al fin el pagano será el pueblo consumidor.

En primer término llamamos la atención de la Cámara de Comercio y luego al pueblo todo menorquín para que se fije en dichos aumentos y protesten en forma debida, para evitar tan injustificada subida, que de seguir callando no sería la última.

Copiamos de nuestro colega «El Iris»:

Es muy aflictiva la situación en que se encuentra la industria de calzado, que tantos brazos ocupa en esta isla.

Algunos talleres han cerrado sus puertas y varios fabricantes dan el trabajo tasado a sus operarios.

Téngase en cuenta la carestía exorbitante de las subsistencias y júzguese de lo que pasará en el seno de muchas familias que no tienen otra fuente de ingresos que el jornal de cada día.

Muy tristes son los días que corremos y Dios haga que no sean los peores. Cada día que se prolonga la guerra es una nueva amenaza para los pueblos neutrales, por esto, nos

hemos alegrado del triunfo de los pacifistas en Rusia y deseamos vivamente que todas las naciones beligerantes depongan las armas y se den el abrazo fraternal.

Cierto es que el trabajo escasea, que las subsistencias han alcanzado precios casi increíbles; no obstante, en esta ciudad, obrera en su inmensa mayoría, trabajan dos Compañías y los teatros se llenan muchos días. El hecho se ofrece a muy tristes consideraciones.

De todos modos, váyase lo uno por lo otro dirán muchos; no comemos, pero nos divertimos mucho como decía el niño del cuento.

Parece ser que la Junta de Transportes en uso de los derechos que le asisten y en vista de que en la fábrica de gas de Palma «La Economía» faltaba carbon, ha ordenado al vapor «Menorquin» de esta que se halla en Asturias, que tome un cargamento y lo conduzca inmediatamente a Palma.

Pero se dá el caso que aquí apenas hay carbon para una semana para los vapores correos y el cargamento que el «Menorquin» tomaba debía traerlo inmediatamente a nuestro puerto.

En vista de ello, «La Marítima» para evitar el conflicto que ello le acarrearía está llevando a cabo las oportunas gestiones para que el «Menorquin» en vez de ir a Palma venga a este puerto, ofreciendo en su lugar al «Isla de Menorca» para que realice el viaje que les pide la Junta de transportes.

Gracias a las activas gestiones realizadas por la Guardia Civil, en la tarde del miércoles fueron detenidos en Villa Carlos una mujer y un hombre, convictos y confesos de un robo de colchones, cortinas y otros efectos perpetrados en la casa de recreo que en aquella población posee el propietario don Miguel Florit.

Dicha pareja ingresó en la Carcel de esta ciudad a disposición del señor Juez.

Por Real Orden telegráfica circular se ha dispuesto en esta fecha que las clases de tropa y sus asimilados puedan extraer diariamente de los Parques de Intendencia hasta tres raciones de pan que pesen 1.890 gramos para su familia, al precio que tenga la ración en la guarnición siempre que se acredite debidamente que se trata de las familias de las referidas clases y asimilados, sin perjuicio de la ración que por sí tenga derecho el cabeza de familia.

Esta mañana a las seis ha salido para Alcedia y Barcelona el vapor correo «Mahón», llevándose correspondencia y carga general.

El automóvil correo salido a las siete y media se ha llevado a más de la correspondencia del interior de la isla, la depositada a última hora para la península, la cual será embarcada en el «Ciudadela» que a las once habrá salido del puerto de su nombre para Alcedia en donde enlazará con el «Mahón».

A Ciudadela ha llegado en la mañana de hoy el vapor de su nombre procedente de Palma.

El «Monte Toro» saldrá para Palma esta noche a la hora de itinerario.

#### CASINO DEL CONSEJO

Esta sociedad juega el billete número 39.635 del sorteo de Navidad de este año.

Se reservan las participaciones a los socios hasta el 10 del próximo mes de Diciembre.

#### TEATRALES

##### Salón Victoria

Fiel a sus propósitos, la Empresa de tan favorecido salón prepara mañana en sesión de gran moda la presentación de una nueva Estrella de la cinematografía.

Trátase de la celebrada artista Susana Armelle, que hará las delicias del público en la parte de protagonista de la interesante cinta BODAS TRÁGICAS.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 29.

## Nacionales

### Consejo en Palacio

El señor García Prieto manifestó anoche que el consejo en Palacio se celebraría el próximo sábado.

### Acuerdos que se publican

También manifestó que hoy serán publicados en la Gaceta los acuerdos ayer tomados referentes a los transportes, que afecta a la región de Levante, lo propio que el inmediato cese de todos los Alcaldes de Real Orden.

### Un nombramiento bien acogido

Ha designado el ex-ministro de Fomento del ministerio Dato señor Vizconde de Eza, para el Cargo de Vice-presidente del Instituto de Reformas Sociales.

El nombramiento ha sido hecho a propuesta del presidente don Gumerzindo del Azcarate.

### La amnistía

Las izquierdas han presentado una nota al Gobierno solicitando la amnistía para los condenados por los sucesos de Agosto último.

El gobierno ha manifestado que se halla bien dispuesto para concederla, hallándose satisfecho de la forma en que se hace la campaña en favor de ella, especialmente porque en la nota presentada se reconoce la justicia del fallo dictado por el Consejo de Guerra, y esto facilita los propósitos humanitarios del gobierno.

### El subsidio a los empleados

Hoy se publicará en la «Gaceta» el correspondiente decreto concediendo un subsidio extraordinario a los empleados, comprendiendo por tanto a los militares y al clero.

Quedan excluidos de él los empleados que cobran más de 6.500 pesetas anuales, los que hayan recibido reciente mejora en su haber y las clases pasivas.

De dicha consesión se dará cuenta a las cortes en su día.

### Desgracia en unos ejercicios

En la tarde de ayer celebraban ejercicios en el campo de Carabanchel varias secciones de ametralladoras, cuando explotó una del Regimiento de Saboya, resultando heridos de suma gravedad el teniente don Ernesto Marina y el sargento don Nicolás Gonzalez.

### Una conversación interesante

El periódico madrileño «El Mundo» reproduce en su número de anoche una conversación que por casualidad pudo recoger uno de sus redactores.

Dice que el señor García Prieto recibió hace pocos días la visita de un redactor del periódico maurista «La Acción», la cual tuvo por objeto negociar las condiciones en que los mauristas apoyarían al actual gobierno.

Parece ser que hubo casi arreglo, y en virtud de el caso de que se llevara a la práctica, el señor Maura ocuparía la Presidencia del Congreso, don Gabriel Maura y Gamaso ocuparía la cartera de Estado, el señor Silió iría a la Presidencia del Consejo de Instrucción Pública, el señor Goigochea a la Comisaría del Canal de Isabel II, el señor Delgado Barreto director de «La Acción» sería nombrado Alcalde de Madrid y Senadores vitalicios los señores marqués de Figueroa, Ossorio y Gallardo.

### Resultados de un duelo

Hace unos días concertóse un duelo entre el propietario del periódico «La Nación» señor marqués de Polavieja y el hijo del conde de Romanones señor marqués de Villabragima que acaba de salir concejal por el Ayuntamiento de Madrid.

El duelo fué en condiciones algo duras, resultando herido el marqués de Polavieja.

Al principio no se dió importancia a la herida, pero luego se ha ido agravando, tanto que ha sido declarada la peritonitis, teniéndose un fatal desenlace.

### Declaraciones de Dato

Anunciase que a fin de año y con ocasión de renovarse la Junta directiva del Círculo Conservador, el señor Dato hará trascendentales declaraciones, transpasando entonces la jefatura en favor del señor Maura.

### Choque de vapores

Dicen de Cádiz que ha entrado en aquel puerto el vapor «Monbau» perteneciente a la Compañía de Tabacos de Filipinas, cuyo barco viene con un cargamento de carbón, llevando la proa completamente destrozada.

El motivo de ello es que a causa de navegar con las luces apagadas chocó con un vapor inglés echándolo a pique, pereciendo veinte tripulantes de este barco.

Al ocurrir el siniestro creíase también que el «Monbau» se iría a pique, por lo cual los tripulantes precipitadamente abandonaron el barco y se refugiaron en los botes, pero más tarde volvieron al barco, logrando alcanzar el puerto de Cádiz.

### Otro choque

El temor a los submarinos hace que los barcos en su mayoría naveguen con las luces apagadas dando ello lugar a frecuentes siniestros.

Dicen de Cartagena que el vapor de la Compañía Trasatlántica Española «Antonio Lopez» embistió al vapor inglés «Shedfield» de 3.000 toneladas, causándole gravísimas averías, pereciendo en el siniestro el maquinista y un tripulante.

El «Antonio Lopez» recogió al resto de los tripulantes que se habían arrojado al mar.

Aun cuando la situación del barco inglés era muy crítica, quedaron a bordo el capitán y seis tripulantes que fueron también salvados.

El siniestro ocurrió cerca del puerto de Cartagena, acudiendo los remolcadores en auxilio de los barcos.

A bordo del vapor español produjo-se en el acto del siniestro enorme pánico evitando muchas desgracias la energía desplegada por el capitán y tripulantes, quienes hicieron renacer la calma entre el numeroso pasaje.

Un pasajero arrojóse al mar, pero pudo ser salvado.

El «Antonio Lopez» quedó empotrado en el barco inglés, resultando este con ocho planchas de babor completamente destrozadas.

## Extranieras

### Los secretos diplomáticos

Dicen de Naüen que la prensa alemana reproduce íntegros los secretos diplo-

máticos que divulga el actual gobierno ruso.

Esto, según la prensa suiza, tendrá otros importantes fines futuros.

Atribúyese gran trascendencia a los publicados, por que en ellos se fija la actitud de todos los estados aliados.

### La paz

La prensa alemana cree que el gobierno ruso actual dispone de fuerza bastante para imponerse en toda la nación dominar la situación, encontrándolo con firmeza bastante para negociar y firmar la paz.

### Parte alemán

El parte alemán de ayer anuncia varios combates en las líneas belgas, favorables a las alemanas, en los cuales se cogieron al enemigo un oficial, cuarenta soldados y dos ametralladoras.

El fuego se localizó en Poelkappelle, Bazelore y Chelvuelt.

Aumentó el cañoneo en Arras, Bourton y Moenbres.

En el frente italiano fueron malogrados varios ataques del enemigo en Breuta y Monte Tomba.

(URGENTE)

Madrid 30. — 4'40.

## Las Juntas de Defensa en acción

Esta madrugada ha circulado la noticia de la cual se hace eco toda la prensa de hoy de que las Juntas de Defensa Militares considerando al Pobierno actual como una situación puente han dado un nuevo plazo al final del cual elevarán su anunciado Mensaje al Rey y un manifiesto al País.

Dichas Juntas se proponen recoger el poder, convocando acto seguido unas Cortes Constituyentes.

Las Juntas harán constar antes que todo su monarquismo, declarando que en manera alguna consentirán el cambio de régimen.

PRENSA ASOCIADA.

## Anuncios oficiales

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

#### CONCURSO PÚBLICO

Construcción de una alcantarilla y una bóveda para cubrir un depósito en el Mercado del Carmen

El próximo lunes, día 3 del actual, a las doce de la mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, por medio de Pliegos cerrados, un concurso público para contratar la construcción de una alcantarilla que partiendo del patio del Matadero de gallinas del Mercado del Carmen desagüe en el depósito situado en el Huerto de los Sres. Hereñeros de D. Nicolás Fábregues, y para cubrir con una bóveda de sillería el depósito de referencia.

Servirá de tipo para el concurso la cantidad de mil ochenta y dos pesetas, no admitiéndose ninguna preposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse previamente en depósito, en la caja Municipal, en concepto de fianza provisional, el cinco por ciento del tipo del concurso, aumentándose en concepto de fianza definitiva, hasta el diez por ciento del importe en que haya sido adjudicado el concurso.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 29 de Noviembre de 1917.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

### Círculo Menorquin

Se participa a los señores socios que esta sociedad ha adquirido el billete

Número 49.023

del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre próximo, pudiendo todos los socios que deseen participaciones pasar a recogerlas en la conserjería hasta el día 9 del mes entrante.

Mahón 17 Noviembre 1917.

Imp. de F. Truyol, Mahón, 11.